

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes: 0'50 ptas.

Fuera, un trimestre 1'75 »

Número suelto. 0'15 »

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO.

## PUNTOS DE SUSCRICION

En la redacción: Puerta Nueva, número 14.

No se devuelven originales aunque no se publiquen.

Toda la correspondencia á Director.

# EL DIA

PERIÓDICO SEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

## EL DISCURSO DEL SR. BOSCH

Orgullosa puede y debe estar el partido reformista, ante el inmenso triunfo alcanzado por el senador Sr. Bosch y Fustigueras, con el grandilocuente discurso pronunciado en defensa de su voto particular, en contestación al mensaje régio.

La brillante oración parlamentaria que nuestro distinguido correligionario ha pronunciado, ha sido escuchada con gran recogimiento por todos los señores senadores, por ser un discurso de relevantes dotes en la forma, como por lo intencionado en el fondo.

Con habilidad suma, y de mano maestra ha trazado el Sr. Bosch á grandes pinceladas la exposicion de todos los actos del gobierno, hasta los que yacían arrinconados y nadie tenía memoria de ellos.

Donde el pensamiento le conducía, allí herían sus acerados dardos, saturados de exquisita cortesía; colocando al gobierno en tan crítica situación, que ha perdido el poco prestigio y autoridad que le quedaba.

Y la prueba inconcusa que lo ha imposibilitado es, que el Sr. Gallostra, encargado de contestarle como individuo de la comision del Mensaje, pronunció cuatro palabras, ni mas ni menos que para salir del paso, dejando

al Ministro de Hacienda que se entendiera con el senador reformista.

Como era incontestable el discurso de este senador, no podía el Sr. Puigcerver refutar la argumentacion de los datos expuestos, concretándose á hacer una tan débil defensa que á poco de dirigir la palabra al senado, quedaron abandonados los bancos haciéndole el vacío.

Que contestacion podía darse, cuando para el ataque se emplean hechos prácticos, lógicos concretos, y que no tienen vuelta de hoja?

Por habilidad que se reconozca en el Sr. Puigcerver, por argucias y sofismas que haya intentado valerse ¿cómo es posible que se pueda dar torcida interpretacion á las pruebas tangibles y patentes que adujo el senador de la minoría reformista?

No hay contestacion posible á lo que con marcada lucidez expuso en su discurso; pero oigamos uno de sus períodos mas notables....

«... pero lo que no pueden llevar con paciencia los pueblos, son las mistificaciones conque un día y otro contes-  
tais á los lamentos de la miseria pública provocadas por vuestras leyes internacionales, y sostenida por una hacienda á todas luces deficiente, deficiente, señores senadores, por qué á este gobierno, que presume deliberal y de vez en cuando blasona de demócrata, no se le ocurre, cuando se trata de

*enjuagar el déficit, sino acudir al monopolio del monopolio representado por el arriendo de la renta del tabaco, y cuando pretende combatir la pobreza de los pueblos, no se le alcanza otra cosa sino dictar un real decreto para que se proceda á la formacion de nuevas cartillas evaluatorias por los procedimientos antiguos y desacreditados, esto es, poniendo una vez mas el reparto del impuesto sobre la tierra á los pies del caciquismo de los lugares, y entreteniéndose en cambio el señor ministro de Hacienda en disquisiciones pueriles, cuando no esteriles, acerca del sistema de irradiacion aplicados al sorteo de la loteria, entresacados de las obras de Julio Verne, única literatura económica y política conque por lo visto piensa curar los males de la patria.»*

Hay quien se atreva á desautorizar estas pinceladas trazadas por tan hábil maestro?

Tienen refutacion las palabras expuestas con tanta valentia por el distinguido senador Sr. Bosch y Fustigueras?

Cuando los hechos que se presentan á la pública opinion son perfectamente verídicos, y entrañan gravedad suma por lo que en sí tienen relacion, son incontestables, no valen argucias, ni caben maquiavelismos, no hay reticencia que valgan; la verdad se impone siempre.

Y por si faltaba dar la última mano al cuadro salido de manos del Sr. Bosch, el distinguido senador Sr. Duque de Tetuan fué el encargado de dárselo.

Tan punzantes han sido los dardos que ha dirigido al gobierno el Sr. Duque, y tan acertada su puntería que han venido á clavarse en mitad del corazon hiriéndole de muerte.

Tan malparado ha quedado, que el Jefe del gabinete que suele tener en momentos dados arranques bélicos ha caido desvanecido y sin fuerzas para luchar con el nuevo Adalid que le retaba.

Eran las armas que esgrimía tan formidables y de tal temple, que el Sr. Sagasta se ha conceptuado impotente para entrar en lucha con tal colosal enemigo.

Y no es que le falte entereza al Jefe del gabinete para entrar en lucha; sino que cuando el adversario se impone por la fuerza de la razon entonces decae el ánimo, desfallece el espíritu, y faltan fuerzas para acometer al enemigo: y como entiende el Sr. Sagasta que son de gran valía las pruebas presentadas por los eminentes oradores que en el senado le han interpelado, se le presenta un vallador por delante que le imposibilita poder dar cumplida contestacion.

Aun así y todo procurará el gobierno á costa de grandes esfuerzos reponerse del

fracaso sufrido; pero mucho dudamos pueda conseguirlo.

El país se encuentra arruinado; y los distinguidos oradores que han hecho uso de la palabra en la alta Cámara, han sido los encargados de hacerle comprender probándolo de una manera inconcusa, que los desaciertos del gobierno le han conducido al estado anémico en que se encuentra; y como la opinión le repele, no es fácil y por eso lo dudamos, pueda la actual situación cicatrizar las lesiones sufridas.

Antes por el contrario, como aquellas son mortales, y no hay medio posible de salvación, conceptuamos que ha entrado en el periodo de agonia, y por los síntomas y el hedor que exhalan sus heridas, comprendemos aun sin ser peritos en la materia que es llegada la hora de su espacion, y que quedan pocos granos de arena en el reloj de su vida; que toda lucha que emprendan con la muerte, es infructuosa, inútil, se aproxima por momentos, así lo han diagnosticado los mejores doctores, en particular los encargados de su curacion.

La ciencia se conceptua impotente para salvar al enfermo del inminente peligro en que se halla.

#### SUETOS Y NOTICIAS.

El gobierno de Portugal ha impuesto 15 pesetas de derechos de introduccion á cada cabeza de ganado español que allí se importe; esto como es consiguiente afecta considerablemente a la ganadería de Galicia y Extremadura.

Es así como entienden el libre-cambio nuestros gobernantes?

Las importaciones que haga España á países extranjeros, grandes derechos de introduccion, y las que los extranjeros

hagan á España, á precios sumamente reducidos.

Manera única de arruinarnos.

Y aun trata el gobierno de halagarnos con vanas promesas, manifestando que vá á presentar proyectos de reformas para aliviar y mejorar la suerte de nuestras producciones agrícolas?

Lo que ha de hacer el ministerio es, presentar la dimision y dejar el puesto á otro, que salve á España de la inminente ruina en que se encuentra.

Lo demás son músicas, que nadie se toma la molestia en detenerse á oír.

El sujeto que fué herido noches pasadas de una cuchillada en el cuello en la plaza de Monserrate, parece segun informes que hemos adquirido, es bastante satisfactorio su estado.

La bondad de la doctrina que profesa el partido reformista, es la causa para que diariamente se registren nuevas é importantes adhesiones de elementos valiosos, que vienen á engrosar las filas de nuestro partido.

El *callejon sin salida* segun clasifica al mencionado partido, el autor de «La Gran Via» ya verá como sin gran trabajo se le dá salida.

Al tiempo.

El Sr. Sagasta la ha de facilitar.

De nuestro colega «El Diario»:

«Diga lo que quiera EL DIA «la cuestion de las fuentes no «ha podido dar margen á diferencia alguna en el seno de la «situacion, antes por el contrario, reina la mayor unanimidad en el modo de apreciar las «diversas cuestiones que por su «indole necesitan de la resolucio- «cion plena del partido. Así, he- «mos oido decir á ministeriales «caracterizados que donde no «imperaba otro propósito que el «de practicar justicia y hacer «buena administracion, no pue- «den surgir las discrepancias «que dieron al traste con el an- «tiguo partido conservador.»

Reconocemos sin temor de equivocarnos, que el mayor ene-

migo que tiene la situacion local, es «El Diario».

Véase la prueba:

En manera alguna puede haber oido el colega á ministeriales caracterizados que las cuestiones de cierta indole *necesitan de la resolucio plena del partido.*

Por ventura, es que se trata de resolver alguna cuestion de carácter político? No. Pues entonces á que se *necesita la conformidad de todo el partido?*

Qué tiene que ver el partido con el ayuntamiento?

Este es el que ha de resolver la cuestion; y para el efecto, ha debido ya dar dictámen la comision á la solicitud presentada por D Lorenzo Garcia, el cual interesado como el que más por su pais natal, se proponía introducir una mejora, que de haber sido aprobada la instancia, hubieran hace dias comenzado los trabajos para su más pronta realizacion.

Pues dada la *unanimidad de pareceres* que reina en el *partido*, ¿á qué demorar tanto la resolucio de una cuestion que tanto afecta para Orihuela?

Lo mismo que nosotros sabe el colega, que esa cuestion yace en el panteon del olvido; lo demuestra el suelto que hemos copiado de «El Diario» cuyo suelto está escrito con toda la intencion que caracteriza al colega, en el que se deja entrever *que caracterizados ministeriales* han interpuesto su veto por cuestion de.... *forma.*

Estamos, colega....

¡Si se habrá denunciado alguna otra mina de «La Concepcion» para explotarla, y presentándose el filon á la vista se pelean, por querer ser todos accionistas!

Al menos esto se desprende del suelto del colega.

Después de escrito el suelto que antecede, hemos sabido que la comision ha presentado el correspondiente dictámen y en su vista nos ratificamos en lo anteriormente expuesto.

Es más, nos consta que el referido dictámen será impugado por un teniente alcalde que conocido como es ya de todos su carácter, se le atreven hasta las personas de menos representa-

cion en el partido.

¡A qué estado político-social llegan algunos hombres!

El Sub-Gobernador de Larache ha hecho aplicar á un moro la friolera de 2.000 azotes, por haber extraviado unas cartas que el Kalifa le había confiado para la corte.

Proponemos nombre el gobierno español director general de correos al Sub-Gobernador de Larache.

Es mozo que lo entiende.

Suponemos que con este procedimiento, no se extraviarían tantas cartas, porque los empleados de correos llevarían sumo cuidado.

Nuestro colega «La Crónica» denuncia por centésima vez, una losa que se halla fuera de su sitio con grave perjuicio del transeunte en la acera que vá desde la Plaza de la Pia, á la de la Soledad.

No se moleste el colega en levantar la voz para denunciar ciertas cosas que necesitan su inmediata reparacion, por que podría ponerse afónico.

Hemos desistido nosotros de ocuparnos de las inmensas charcas que existen en algunos caminos vecinales causa del paludismo, y del mal estado en que se hallan aquellos, en vista de que nuestras denuncias se pierden en el vacío, no haciendo la autoridad mérito alguno, apesar de ser cosa de tanta necesidad y utilidad, ¿y quiere el colega que se coloque en su sitio una losa que está fuera de su lugar en una acera?

¡Bah! La autoridad no se ocupa en esas nimiedades, ni aun en las de mayor importancia, por más que sean un peligro algunas de ellas para la salud pública, y para el transeunte.

El tiempo caro colega le necesitan los administradores de los intereses procomunales, para cosas y hechos prácticos, es decir para cosas confortables, que den calor al cuerpo, máxime habiendo entrado en el rigor del invierno.

Lo demás es perder tiempo.

Verdad ustedes, señores gobernantes que estamos en lo cierto?

Pues adelante, y siga su curso la procesion

Segun hemos leído en un periódico, en Barcelona parece que es tal la carencia que existe de aves, que no se encuentra una, ni por un ojo de la cara, como vulgarmente se dice; y creemos que haría un buen negocio el industrial que se dedicara a conducir y más en la época presente, gran cantidad de pavos, gallos, pollos y gallinas; en la seguridad de que su realizacion sería muy pronta, y la ganancia segura.

A Barcelona pues con aves.

Ahí es nada:

Segun leemos en un periódico, han desaparecido de los montes de Híjar la friolera de 24.000 quintales métricos de esparto ignorándose su paradero.

Buena presa han llevado á cabo los autores de tamaño atentado.

Esto no prueba más, que la miseria reina por todas partes.

Nuestro querido amigo y correligionario D. Pedro Ramon Mesples, ha regresado de su corta expedicion á una de sus posesiones del campo de Revate.

Dijimos en uno de nuestros últimos números, que el Ayuntamiento había acordado en una sesion emplear el importe de la fianza prestada por Mr. Gibbons en un microscopio y algunas columnas de hierro (para sostener la situacion).

Pero, ¡adios mi dinero!

La situacion se queda sin columnas, que la sostengan y sin microscopio, donde ver sus miserias.

Tenemos entendido que, efecto de algunas influencias, y en virtud de componendas Mr. Gibbons recuperará su fianza comprometiéndose á empezar las obras de instalacion del alumbrado por gas.

Nos alegramos por la poblacion.

Lo sentimos por la situacion que perdieron una porcion de columnas de hierro.

Y váyase lo uno por lo otro.

### Impresiones de la Academia.

Ha terminado ya el *duelo* científico sobre medidas sanitarias que deben oponerse ante una epidemia de difteria; dos sesiones se han invertido en la discusion de este tema.

El Dr. Codina hizo en la primera una reseña de los trabajos microbiológicos realizados por los mas eminentes quien á este ramo de la medicina se dedican; de las causas abonadas para que la enfermedad se presente y de las medidas que deben adoptarse para evitar su propagacion; planteó la cuestion en el terreno de los ideales científicos y sin salir de la elevada esfera en que planteó el tema, demostró el contagio de la enfermedad y propuso como más apropiadas la mayor parte de las medidas que nuestros lectores ya conocen por haberse publicado en un artículo de dicho señor en este semanario.

El Dr. Sarget con la galanura de lenguaje que todos conocen, procuró desvirtuar las afirmaciones que su colega había sentado; en brillantes periodos muy aplaudidos, trató demostrar lo inútil de la desinfeccion como medio de evitar la propagacion de la enfermedad, notándose en su discurso un descenso si así puede llamarse en la altura á que el debate llegó, pues de la serena region de las ideas y de los problemas médicos, bajó á lo que debía, ó no debía hacerse en Orihuela; mas que á combatir los argumentos del Sr. Codina, se esforzó en probar que las autoridades locales habían cumplido con su deber al permanecer en la *dolce farniente* en la cuestion de la difteria.

En la segunda sesion tomaron parte el Sr. Rogel consumiendo un turno en favor de la necesidad de adoptarse medidas combatiendo argumentos del Dr. Sarget, y los Sres. Zeron y Lafuente parafraseando los mismos argumentos del Dr. Sarget y defendiendo siempre á nuestras autoridades: por mas esfuerzos que el Sr. Codina hizo para levantar de nuevo el debate, no fué posible sacar á sus impugnadores, de Orihuela su campo y su huerta.

El público que ha acudido á

ambas sesiones ha sido muy numeroso; las muchas victimas que la enfermedad ha causado y el ser la cuestion del dia, hizo que se llenara por completo, el salon de sesiones de la Academia. Hemos procurado informarnos de personas imparciales que a las sesiones asistieron, y conformes están todos en que la discusion, sobre todo en la primera sesion, estuvo á gran altura y fué una de las mejores de la Academia, que todos los oradores estuvieron conformes en admitir el contagio y alguno de los partidarios de la no desinfeccion alegó, como argumento, el que las autoridades no podían distraer fondos en este servicio; que mas que combatir al Dr. Codina se procuró defender á las autoridades; y finalmente es opinion de muchos, que de el debate solo se ha sacado en limpio que la enfermedad es mortal, muy contagiosa y que aunque poco, algo puede hacerse para detener sus progresos y que ese algo, hasta hoy no se ha hecho.

Veremos si para el año próximo nuestras autoridades miran algo mas por la humanidad, y si á sus oidos ha llegado algo de lo que en la Academia se habló, dan á la Junta de Sanidad la importancia que se merece en un asunto que tanto afecta para la salud pública.

Se han circulado las órdenes más terminantes para que antes de el dia 24 del mes actual se presenten á efectuar su entrega personal en la caja de reclutas de esta zona los soldados sorteaables y esceptuados que no lo verificaron el dia señalado. De no presentarse dicho dia serán declarados prófugos.

Ha sido destinado á continuar sus servicios al batallon de Reserva de esta ciudad nuestro querido particular amigo D. Antonio Bonafós.

En el presente mes han ascendido á comandantes nuestros queridos amigos D. José Sancho y D. Juan Blasco y á capitán D. Benito Carrero.

Nuestra enhorabuena.

Ha sido destinado al batallon

de Depósito el teniente D. José Benedicto, procedente del batallon cazadores de Cuba.

### Linimento balsámico

Este linimento evita la aparicion de los sabañones así como la extincion de ellos. Este preparado es recomendable igualmente para con su uso evitar las asperezas y grietas de las manos tan propias en la estacion de invierno.

Uso: basta frotarse la parte dolorida al tiempo de acostarse ajitándolo antes.

De venta en la perfumería de Miguel Escobar, calle del Aire, Cartagena.

Conocido como es de todos el celo é interés que siempre ha demostrado tener el presidente del alumbrado porque la poblacion no se halle en tinieblas, nos extraña mucho, y nos dá que pensar, como ahora á la diez y media de la noche se halla á oscuras casi toda Orihuela, y del todo, la calle Mayor; siendo así, que en particular ésta, siempre debía estar alumbrada por existir en ella el comercio.

No podemos adivinar la causa del cambio operado en el presidente del alumbrado.

¿Cómo antes tan celoso en cumplir fielmente con los deberes que implica el cargo que ocupa, haber abandonado hoy un servicio tan importante, y que tanta responsabilidad le cabe?

No lo entendemos, y deseáramos saber la causa de este metamorfosis que redundará en perjuicio de la poblacion, y particularmente del comercio.

Ha sido ordenado de Diácono el jóven aprovechado y muy amigo nuestro, D. Antonio Lafuente Esquer.

Nuestra más cordial enhorabuena.

Dijimos en uno de nuestros números que había necesidad de establecer recipientes urinarios, para que no se dieran casos como con frecuencia se repiten de tener por precision que detenerse en medio de una calle á practicar una de las necesidades mas apremiantes de la vida; y hoy volvemos de nuevo á llamar la atencion de la autoridad, mayormente, porque se evite

que algunas de las calles más céntricas se hallen convertidas en meaderos públicos ni más ni menos que si estuvieran destinadas para ese objeto, con perjuicio del traseunte, y á ciencia y paciencia de los guardias de orden público.

El rincón que forma la casa de D. Tomás Soler, frente á la Catedral, está convertido siempre en una verdadera letrina, y mucho más hoy en virtud de la novena que se celebra en el referido templo.

En todas las poblaciones de relativa importancia se hallan establecidos los mencionados re-

cipientes, por consiguiente hay necesidad que aquí también se construyan, y establecidos, imponer la correspondiente multa á todo aquel que se encuentre evacuando fuera de los meaderos.

A trueque de que nos llamen machacones, pesados y otros epítetos por este estilo, por escitar el celo de la primera autoridad municipal al objeto de que cumplan por sus dependientes los artículos del B de B. G. insistimos é insistiremos en este asunto.

¿Cómo no se cumplen las dis-

posiciones vigentes, multando á los conductores de carros que en su tránsito por la ciudad no llevan la caballería del diestro?

Hace pocos días corrió eminentemente peligro, una niña de pocos años, en la calle de la Feria, que estuvo en poco no atropellada un carro cuyo conductor montado en el mismo, emulaba los lauros de los antiguos emperadores Romanos en la destreza de conducir sus carros á todo escape.

Deseamos se corrijan tales infracciones de los bandos municipales.

Algunos vecinos del Arrabal-Roig se han acercado á nuestra redacción con el objeto de que llamemos la atención de nuestro Prelado para que inspeccione si uno de los vicarios de la Parroquia de Santiago cumple fiel y exactamente con los deberes que le impone su cargo.

Además nos dicen que no quieren hacer presentes ciertos hechos, en gracia á la respetabilidad de la clase.

Quedan complacidos, y allá se los bayan, estos vecinos del indicado arrabal.

Imp. de Cornelio Payá, Mayor 37.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### PERSIANAS

De cadenas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidez.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR

A S P E

Representante de la casa en esta población, Juan Ramos, Vallet, 1.

### EL SIGLO

ALMACEN DE GÉNEROS DEL PAÍS Y EXTRANJEROS

DE

ANTONIO ORTIN CORTÉS

23, MAYOR, 23,

ORIHUELA.

Visiten las señoras los grandes almacenes de EL SIGLO.

23, MAYOR, 23.

### AVISO

En la calle del Rodeo se componen paraguas, sombrillas y abanicos. También se entelan, y se venden puños de estopa

NO EQUIVOCARSE RODEO, 25.

Manuel Perez entelador por MAICO.

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

### LA URBANA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS

SOBRE LA VIDA

Establecida en Paris, 8, CALLE DE PELETIER, 8, desde el año 1865.

VIGILADA POR EL GOBIERNO FRANCÉS.

Autorizada en España por R. O. de 15 Octubre 1881

FONDOS DE GARANTÍA.

Las existencias de la Compañía (capital social de doce millones de francos, reservas, etc.) representadas por fincas, metálico, valores mobiliarios-franceses de 1.ª clase alcanzaban en 31 de Diciembre de 1886, á

50 millones de francos.--Ciento ochenta millones de reales.

LA URBANA, vida fundada en 1865 es la sociedad que mas ha superado entre todas las francesas; tiene dadas pruebas de su importancia y solidez, habiendo asegurado en 20 años mas de 1200 millones de reales.

No existe pues compañía ninguna de seguros sobre la vida que en 20 años de existencia, haya formado un capital de 50 millones de francos, sin perjuicio de haber distribuido anualmente á sus asegurados cantidades considerables.

En LA URBANA la participacion en los beneficios se distribuyen anualmente.

LA URBANA admite la competencia de los tribunales españoles, y todas las cuestiones que se susciten en España contra la compañía, serán sometidas á los tribunales de las poblaciones en que tengan establecidas las agencias.

Director de LA URBANA en Orihuela, don Agustin Lopez, plaza de Cubero número 9.